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! ! ! !继提出长三角经济一
体化目标之后，紧锣密鼓
地又推出了长三角文学发
展联盟的举措。我虽非搞
写作的，也甚觉欢欣鼓

舞，且由衷为此喝彩叫好。同
时，联想到其他一些文化事业，
是不是也能“联盟”起来？
首先就是戏曲事业。人所共

知，江浙皖沪三省一市，是众多
戏曲品种的发源地。如江苏的评
弹、锡剧，浙江的越剧，上海的
沪剧，安徽的黄梅戏等等，资源
之丰富足以令我们引以为傲。尽
管前辈们，如评弹演员蒋月泉、
严雪亭、张鉴庭，沪剧演员王盘
声、袁滨忠，黄梅戏演员严凤
英、王少舫等等，都已离开了我
们，然中年一辈的许多演员，依
然在传承和坚守。我接触过一些
越剧演员，如浙江的茅威涛、吴
凤花等，她们最可贵之处，就是坚持一
辈子就做一件事，痴迷于自己的事业，
从不厌倦懈怠。有这样的精神境界，有
这些中坚力量，各类戏曲事业是有望永
葆青春活力的。试想如果三省一市的戏
曲也能有个类似文学联盟这样的平台，
促进彼此的交流，互相助力、共同发
展，岂非是一件大大的好事？比如我一
向向往能多多享受到扬州评话的艺术魅
力，如能有大联合，那么我们上海的电
台同样可以多播播扬州评话。同时，其

他三省各种戏曲的爱好者，也可以有更
多的机会听到自己喜欢的戏种。
写到这，不由想到了我们的语言艺

术。语言艺术中，占相当分量的朗诵艺
术，在今天这个社会亦可以大有作为。

朗诵可以提高自身的修养，净化
社会风气，也可以让大家更向往
崇高，向往为人民服务，远离浮
躁。喜看这几年朗诵之花已在遍
地开放，我不免有这样的冲动，
借着三省一市都分别拥有了类似
朗诵协会这样的组织的东风，何
不在语言艺术这个层面也来个大
联通，比如打出“朗诵群英会”
一类的品牌？上月初我去参加南
京方面主办的朗诵活动，有朋友
就提及，是否可以组织个长三角
地区的朗诵汇演。现在看来，这
样的设想完全是可行又美好的。
我想，长三角朗诵队伍力量

是相当雄厚的，除了大量专业舞
台演员可作骨干，外围的“票友”、爱
好者更是不计其数。前者起带动作用，
后者则可多听取大师哥焦晃老师的忠
告，多学习、接触、研讨，天长日久，
一定能让朗诵艺术的天地越来越宽广、
健康、富有魅力。

说我是个理想主义者我亦不反对。
但不管是文学、戏曲还是语言艺术等等
方面，我们的共同目的很明确，就是为
了营造中华文化的大繁荣、大发展。我
深信，这样的愿望一定能够实现。

一丛矮牵牛花的激情
刘荒田

! ! ! !清早，照例步行三个
街区去买报，报纸照例是
五毛，照例边走路边翻开
报纸浏览标题。但行至拐
角处不能“照例”了，兀
自一惊，顿住脚步———七
八英尺外的墙壁下，是一
种叫“紫浪”的矮牵牛
花，不但盛放浓烈而纯粹
的紫瓣，而且约齐了向人
行道方向倾斜。铁丝网围
着的花圃内，“紫浪”不客
气地钻出缝隙，少说上百
朵，角度一致，方向一

致。放任自流的大自然哪
里来的“一律”？可是自
然界的“粉丝”隔着路障
向偶像欢呼？好厉害的崇
拜之“浪”！
停下脚步端详，它们

都朝向西偏南。春季一开
就占据路旁所有空地的黄
婵花也这样，每株都“一
律”向着同一方向，这里
头想必有光合作用上的讲
究。眼前的一丛，“委身”
更加彻底，因而更加抢
眼。我将这一画面喻为：
妃子们竭尽全力地施展媚
功，而所有从她们前面路
过的人，都自动升格为

“君王”。我打心底里为花
儿惊叹：要动员多少激
情，才“拼”出这样划一
的阵势？
真巧！我手头的报纸

也说到了“激情”，娱乐
版有一篇，报道好莱坞喜
剧泰斗罗宾·威廉姆斯
（!"#! $%&!'） 传记片即
将推出，文中说到，这位
以观众的笑声为成功最终
标志的天才演员，晚年患
上“路易氏体失智症”，
思考、记忆、情感和行动
都受到影响，忍受不住精
神折磨，自杀身亡。他生
前这样替自我了断作注
解：“失去了那点疯狂的火
花，你什么都不是。”所
谓“疯狂的火花”，
“紫浪”花就是现
成的诠释：才华全
面的爆发，激情彻
底的释放，无处不
得心应手，无一刻不酣畅
淋漓。一旦失去它，就成
了“什么都不是”，唯一
的“是”就是死亡。
岂止罗宾·威廉姆斯，

多少人要面对“失去疯狂
的火花”的关坎？这就是
致命的纠结。人生须有志
向或目标，这还有错吗？
以文学写作者而论，他们
中的明智者，为了创作遭
遇瓶颈，受众日逐缩小，
提出“只问耕耘，不问收
获”的口号。对“收获”
（即：作品被报章、出版
社、网刊接受与否，销
量、点击率高还是低，参
赛是否上名次，是否被影
视业购买版权；有心问鼎
诺贝尔奖的，还关注是否

被大牌翻译家看中；在乎
身后名的，叮嘱弟子在他
归道山后删掉不利于他的
网文，如此种种），但充
其量是刻意地“不问”而
已，丝毫不上心是不可能
的。
那么，能不能像路旁

的花一样，把“盛开”作
为唯一？这种花没有果
实，是老天爷注定的，它
的“收获”问也白问。一
旦达到这个境界，疯狂的
火花消失之后，也不是非
死不可。
这么一来，禅语的三

部曲：“见山是山，见山不
是山，见山还是山”，含
义成了这般：第一步，无
论干什么事，关注的是它
本身；第二步，关注
“事”后面的“意思”，如
牵着儿子上幼儿园，想到
养儿防老；写第一封情

书，想到生儿育
女；被熟人请上茶
楼，担心彼借债或
强求自己当担保
人；第三步，只在

乎过程，和孩子搭积木，
欣赏其趣味；谈恋爱，痴
迷于情话和接吻；交往，
享受友谊的贴心，旅游的
愉悦。
越到理性与意志对行

动与肉体的控驭减弱的老
年，抵抗功利主义至关重
要。在利益圈浸淫的中年
所造就的世故，核心是
“事功的结果”。一旦结果
不理想，就充满挫折感。

罗宾·威廉姆斯如果想到，
到没法逗引大家发笑时，
对着镜子笑有何不可？连
对自己也不笑，又坏到哪
里去？

这么想了一通以后，
我对墙壁下成阵的“紫
浪”，致以深深一鞠躬。

千呼万唤!老鹅汤"

郑自华

! ! ! !文友伟明兄受上海总公司
委派到安徽含山工作，他常在群
里晒含山的名胜和美食，他说，
含山的老鹅汤是当地一绝。我们
这些饕餮之徒被伟明这么一“勾
引”，个个口水直流，我在群里号
召“到含山吃老鹅汤去！”应者
众。于是两辆车载了 !&个文友
开始了含山三日自驾游行程。

根据伟明的安排，第一天
中午吃老鹅汤，得到大家一致
赞许，满足了大家想早一点喝
老鹅汤的愿望。一路上，“含山
游临时群”里所发的信息都是和
鹅有关的，有人说，她人生会
背的第一首诗就是“鹅鹅鹅，曲
项向天歌”；有人说，在绍兴看
到王羲之“鹅池碑”，从此爱上

了书法；有
人说了在三

年困难时期买鹅的经历，也有
人说了第一次吃鹅的故事，那
肉老得啃不动，感觉不太美妙，
众人纷纷支招，或者鹅长得太
老，或者烹饪不得法。车内关
于鹅的议
论热烈，
驾驶员听
了分神，
一 个 疏
忽，将车开到另一个岔口。在含
山和我们共享实时位置的伟民
大叫：“错啦，错啦！”这时已经来
不及了。高速道路上只能一条
路走到底，绕了一个很大的圈
子，多跑了几十公里，浪费了半
个小时，再加上路上堵车等原
因，比原定设想的 !%点到达，足
足晚点一个半小时。伟明惋惜地
说：“今天鹅汤吃不了了”。众人

不解：“饭店师傅不能等我们
吗？”“师傅下午两点下班。”“和
老板商量一下，就说我们是上海
专门过来吃老鹅汤的。”回答是
不行的。“还有，你们明天也无

法吃到鹅
汤，因为
周末全部
订满，只
能安排第

三天了。”没有想到，这老鹅汤
竟然如此吊我们的胃口。

好不容易到了第三天，大
家催着早早出发。一路上“老
鹅汤美食村”的指示牌在闪现，
在含山工作了五年的伟明介绍
道，今天去的这家是整个“老
鹅汤美食村”人气最旺的。我
们的车开进“三口塘老鹅汤”
四合大院，才发现这里早已人

声鼎沸，
用 摩 肩
接踵来形容并不为过，停放的
小车有二三十辆，有不少还是
上海牌照的。即使这样，还是
有车不断开进来。老板不停地
向未预约的客人打招呼：“全部
客满，明日请早。”

我们这个包房有 '张桌子。
落座半个多小时，一辆食品车
推了进来，服务员从高压锅里
盛了满满一大海碗的鹅端到桌
上，顿时香液四溅，大家赶紧
盛汤夹肉，迫不及待品尝了起
来，等到鹅全部被消灭，才发
现一共盛了五大碗，可桌上的
其他菜基本上没动过。

究竟味道如何？一句话，千
里迢迢为了“鹅”，千呼万唤老鹅
汤，不虚此行！

吴
冠
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! ! ! !一位画家会用什么方式表达对一个地方或一个城
市深深的爱？很简单，他会将自己毕生最优秀、最心
爱的作品赠送给这个城市的艺术馆。你猜对了，我说
的便是中国艺术大师、当代天才画家吴冠中先生。本
月 %%日，他的儿子吴可雨又将一批吴冠中的遗作赠

送给香港艺术馆。我说又，是因为这已
不知是第几次捐赠了———从吴冠中生前
到吴冠中逝世。香港艺术馆珍藏的四百
五十多件吴冠中的作品，统统是吴冠中
以及其家人无私的捐赠。这也使香港艺
术馆成为全球珍藏吴冠中作品最多的艺
术机构。

吴冠中为何对香港如此款款深情？
报道说是他上世纪五十年代初从巴黎学
成归国时路过香港，对香港这个东西文
化荟萃之地留下深刻的印象。还有一点
更重要，那就是 %&&%年，香港艺术馆
举办了“无涯惟智!!吴冠中艺术里
程”大型回顾展，他后来在自传《我负
丹青》说：“（香港艺术馆）不仅仅张挂了
我的作品，而是通读和理解了我的艺术
探索后，剖析我探索方向中的脉络……
比方从八十年代的《双燕》到十年后的
《秋瑾故居》，又十年而出现了《往事渐
杳，双燕起飞了》（即《忆江南》），三幅作

品被并列……作者的喜悦莫过于被理解，遇知音。”
吴冠中不仅是当代中国最伟大的艺术家，他的风

骨也一再为人称颂。他敢讲真话，敢批评不合理的事
物，不吐不快，铮铮铁骨，耿耿硬汉，中国画坛无人
不敬佩，即使是他的敌人。

他是硬汉，作品却展示了另外一面：优美动人，
柔情似水。不必看原作，只要上网找出他的几幅作品
瞧瞧，只要看上一眼，就会被深深迷住。据说香港艺
术馆将于明年年底设立吴冠中展厅，我们拭目以待。

控制自己的生活
孙宝成（编译）

! ! ! !如何控制自己
的生活？也许一个
寓言有助于理解我
的观点。
在俯瞰着意大

利的美丽城市威尼斯的一座山顶上，住
着一位天才老人。传说无论谁提出任何
问题，他都可以回答。
当地有两个男孩，觉得自己有办法

愚弄那个老人，所以他们抓到一只小
鸟，朝他的住处走去。
其中一个男孩手握那只小鸟，问老

人鸟是死的还是活
的。老人毫不犹豫
地说：“孩子，我要
是跟你说那只鸟还
活着，你就会把手

握紧，把他攥死。我要是说鸟是死的，
你就会张开手，让它飞走。在你的手
中，掌握着生死大权。”
在你的手中，握着失败的种子，也

握着巨大的潜能。你的手拥有能力，但
是必须要去运用，而且要正当地运用，
才能获得应得的回报。
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峰
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! ! ! ! !"()年 "月，我从上
海二医大毕业，与同学谢
白羚一起志愿赴藏。当年
*%月 (日，定日县人民医
院的老院长用 *%匹马，整
整一个马队，驮上医疗器
械、药品、书籍和一
点简陋行李，亲自
送我到了紧靠中尼
边境的绒辖区。
绒辖位于喜马

拉雅山脉南坡珠穆
朗玛峰西南麓，与
尼泊尔国交界，是
两列青山夹峙中的
一片长谷。绒辖沟
有一百多里长，老
百姓居住很分散，
这个地方也很闭
塞，从最高处的村
庄到尼泊尔边境处
的居民点，大约要走两天
多。我服务的对象是全部
居民 *&& 多户人家，)*%

口人，还有驻军。我去之
前，当地只有两抽屉药和
一位当地的卫生人员。那
里的老百姓对现代医学还

基本上没多大接触。开始
时我给病人打针，他们常
常想不通：“我明明头痛，
安姆吉拉（藏语 !医生"）
你为什么不往我头上打
针，反往屁股上打？”

我在那儿是个
全科医生，因为就
我一个大夫，内外
妇幼骨科，样样都
得我来干。有人砍
柴从山上摔下来，
颅脑外伤、血肿，
我也得处理。病人
骨折了，我就马上
要劈开木材给他做
夹板支架。有时还
要应付各类手术。
一天我在一个

半山腰碰上一个
人，他砍柴时斧子

头突然掉了，飞到半空掉
下来，斧刃恰好砍在小腿
上，膝关节下面皮肉都翻
开来了，血止不住，只有马
上把它缝起来。我是路过，
根本没带药包。怎么办？
幸好，他们找来一根大号

缝衣针，再拿了点自己手
搓的羊毛线。没有消毒的
东西，就问老百姓借白酒
当消毒剂，刷刷几针缝好，
压迫止住了血，过后再拿
药来给他处理。当地百姓
过去从没用过抗菌药，所
以不管是磺胺类的药还是
青霉素之类，一用就灵。
最有趣的是，一天夜

里，一个村民仓皇跑来喊
我：“生不下来了，生不下
来了！”我以为来了个难产
妇，抓起药包就跟他跑去。
不想他把我带到了
牛圈，原来是母牛
生不下小牛。我又
气又好笑。不过既
然半夜漆黑那么多
路都跑了，牛对农民也不
是件小事，就当一回兽医
吧。幸亏那天我带的催产
素多，牛的剂量要比人大
+&到 )&倍，我用一个最
粗的针管，给母牛打了针
催产素，观察到天亮，小牛
终于生了下来，我也松了
口气。后来，这件事在老百
姓之间传开了，我也不得
不找来兽医书自己钻研。
世界第一高峰珠穆朗

玛峰坐落在中尼边境，中
国一侧就在我们县。定日
县的绒布寺在珠峰脚下，
海拔 )&&&米，是世界海拔
最高的寺院，附近已成为
世界珠峰登山运动的大本
营，也是世界旅游的热点。
一般，各国登山队或旅游

团队都配有足够的医疗力
量，但有时也有零散人员
突然发病，或随队医生处
置不了的危重病人也会送
到我们定日县人民医院。
我们救治过不少外宾，渐
渐地，媒体也报道了我们。
世界登山界和新闻界都知
道中国定日县有一支志愿
的登山医疗救护队，称我
们是世界之巅的英雄医
生。
当地的百姓，淳朴厚

道，虽然环境艰苦，但我对
那段生活很留恋。
老百姓对我很好，
一天到晚“安姆吉
拉”“安姆吉拉”地
叫我，还给我起了

个藏族名字“尼玛维色”，
意思是“太阳的光辉”。
离开西藏时，老百姓

和同事们都不舍得，我也
很难受。临别时喝了送行
的青稞酒，一路哈达一路
泪。我把我在西藏十多年
攒下来的几万元钱留给了
定日人民，只身飞回内
地。我对自己一路走过的
路，不但无怨无悔，而且
深感珍惜和欣慰。也许我
们走的路，在现在的年轻
人看来有点奇怪、甚至难
以理解，但正如作家梁晓
声说的那样：我们是时代
的活化石，我们是独特的
一代，无论别人说我们好
或不好，“独特”本身就是
历史赋予我们的荣耀。

湖心亭和九曲桥（钢笔淡彩）王世安


